

CUATREROS

Carlos Loza

A alguno le sorprenderá el título, y más cuando os diga que se trata de una raza de palomos, no menos sorprendido me quede yo, cuando hace algo menos de un año, un amigo me dijo que a ver si le podía hacer el favor de ayudar a un amigo suyo mayor que le había dado un ictus y tenía que quitar palomos, pues tenía muchos y después del ataque quería reducir su colonia.

En cuanto pude me presente allí en un pueblo de Granada, y estuve con el hombre y me explico la situación, tenía palomos por todos lados pero básicamente en los bajos de una casa anexa a su vivienda, un local grande de unos 150 metros que tenía dividido en varios cuartos y en cada uno de ellos tenía una raza diferente; tenía jienenses, palomos de clase y figuritas valencianas principalmente, y además algún gorguero, algunos veleños y..... de repente veo un cuarto lleno de palomos que por un

lado me resultaban muy familiares y por otro realmente me sorprendieron, le pregunte. ¿Y estos? ¿De qué raza son?, me contesto son colillanos, pero hombre le dije los colillanos los conozco yo , no tienen nada que ver con estos palomos, me volvió a insistir son colillanos de aquí de toda la vida, le volví a contestar mire yo conozco muy bien el colillano, tanto el de Sevilla , los que le llaman colillanos o travesaos en la zona de Murcia y los colillanos de LOJA, lugar donde estábamos, de toda la vida, (en efecto los colillanos de este pueblo granadino tuvieron una fama enorme como palomo de postura en vuelo, raro era el fin de semana que no hubiese aficionados de algún punto de España que acudiese allí a comprar estos bonitos palomos).

Me dijo, esos eran otros, estos son los antiguos, los de aquí de toda la vida, lo que teníamos de chavales para pillar palomas.

¿Qué edad tiene usted Juan? 70 años

Y..... ¿desde cuándo tiene usted estos palomos?, pues desde pequeño, eran los palomos que había en estos pueblos, no había otros y los utilizábamos para cogernos palomos unos chavales a otros, pero principalmente para que fuesen a la torre de la iglesia a traer las zuritas.

Bueno, esta historia la he oído muchas veces, y luego..... HUMO.

Dejamos los palomos un momento y nos fuimos al bar a tomar un café y a hablar de cómo podía ayudarle a aliviarse de tanto



Colillano CUATRERO adulto

palomo, pero yo, ya solo tenía preguntas sobre estos palomos, que como eran, que de que colores, que como se comportaban..... como había hecho en muchas ocasiones anteriores que, como decimos por aquí abajo, me quisieron vender la moto.

Pero la cosa es, que lo iba teniendo como respuesta, ...a diferencia de otras veces tenía sentido., pero lo mejor fue que al llegar al palomar de nuevo estaba allí el hermano mayor de este señor, Amaro de nombre, y como vi que también enredaba con los palomos, le pregunte que si conocía a los colillanos de LOJA esos que tenía su hermano y me dijo que eran los palomos que había habido en esos pueblos siempre, antes de que las exposiciones y los clubes de raza hicieran que la mayoría se echaran a criar buchón GRANADINO y COLILLANO de postura.



Amaro Ventura

Estos me dijo le llamaban colillanos o CUATREROS, estos animales me dijo , (me costaba un poco entenderle al principio pues este señor tenía practicada una traqueotomía, pero lo que decía me llamaba tanto la atención que al poco le entendía perfectamente, no perdía palabra de lo que me comentaba...)

Estos palomos eran famosos por lo bonitos de su figura en el caballete conquistando a las hembras, arrullando levantados y rastreando la cola por caballete, me decía y por lo de cuatrerros, que cuando se les quitaba su hembra, rápidamente iban a la torre en busca de hembra.

Le pedí que me describiese un palomo perfecto de aquellos... palomos de tamaño



Vuelo de pichones de Colillano CUATRERO

medio, más bien pequeño, volvió a la elegancia en el arrullo en el caballete del tejado, cabeza redonda, pico pequeño, mientras más redonda la cabeza y más corto el pico. MAS LEGITIMO ES, (frase que utilizamos para hablar de la pureza de una raza) las narices y las verrugas las echaban a partir de los 3 años, anchos, cortos con el buche rajado solo en la parte superior del buche y voladores, pero no vuelos lejanos, más bien repetitivos... vuelo a por las pérdidas y sobre todo a la torre en busca de paloma y eso si, como su nombre indica con la cola llana al volar.....

Pregunte por mas aficionados que tuviesen y solo parece que hay dos personas más, las visite y vi una cierta uniformidad entre los palomos, como me hice con toda la colonia de ejemplares del primer señor, también adquirí ejemplares de los otros dos y los

acribillé de nuevo a preguntas que me confirmaron y corroboraron los datos que tenía hasta ahora.

Para dar veracidad a estos datos contacte con dos amigos uno de Málaga Rafael García (recién jubilado) que estos mismos aficionados me lo describieron y que hacia unos 20 años se había llevado algunos ejemplares y a un amigo palomero de toda la vida de Loja, Antonio Écija (recién jubilado), que fue uno, si no el principal impulsor de la sociedad de Loja y de la fuerza de la afición de ese pueblo, a Rafael le enseñe directamente en mi palomar los palomos que había traído y efectivamente los recordaba, me decía que los que él había tenido eran aún másELEGANTES, pero que en efecto esos palomos eran los mismos que el adquirió 20 años antes. Y a Antonio le llame y le pregunte si conocía los colillanos de LOJA, pero los palomos de robo, no los que luego se hicieron tan famosos de postura, y me dijo que si, que él nunca los había tenido , pero que su suegro si, y que se pasaba el hombre horas con la

cuerda para pillar palomas y de nuevo me los describe como unos animales muy elegantes en el arrullo, anchos, y de incansables viajes a la torre a por zuritas y que también lo utilizaban entre aficionados para pillarse uno a otro palomos .

Surgieron nuevas dudas:

Oigan, vamos a ver ¿cómo un palomo tan bonito y con estas cualidades está prácticamente extinguido?

Según parece han existido dos causas fundamentales

1º que hubo un momento en que algunos aficionados sevillanos llegaban asiduamente a comprar de estos palomos, parece que el que abrió la puerta fue D. Francisco Reina que se adquirió algunas parejas en uno de los viajes que hizo acompañando a su hermana la famosa cantante española JUANITA REINA, cuando fue a actuar al pueblo y después en varias ocasiones envió a algún amigo a hacerse de más y también de



Colillano CUATREIRO trabajando la zurita

otros sitios, hasta alguno parece que fue a Argentina.

2º junto por un lado a la demanda de fuera por el palomo local, empiezan las exposiciones los estándares y Loja con muy buenos aficionados se hace famosa por sus palomos estandarizados GRANADINOS y Colillanos de vuelo, un auténtico espectáculo en su vuelo, pausado y de postura de cuello.....

Por un lado salían palomos y por otro los lugareños se iban haciendo de ejemplares de las razas más de moda, más cotizadas....

Y así hasta nuestros días en que por desgracia solo quedan tres aficionados controlados, ojala haya alguno más para mantener esta raza.

Yo de momento me propuse criarlos con la ayuda y asesoramiento de varios amigos que la conocieron a los que les mostré y muestro las fotos de los ejemplares que tengo como sementales y los que voy sacando.

Hace poco resulta que otro amigo aficionado a los perros y las palomas de fantasía resulto también conocerlas, pues su abuelo, militar de alta graduación de la zona los tuvo y cuando les enseñe las fotos al amigo Rafael Fernández de Zafra y antes de que se las enseñase me hizo gracia porque me dijo mi abuelo los que tenían eran tobis, rojos jajaj. justo las fotos que le enseñe después eran de ese color.

Seguí preguntando a mis amigos de la zona, y resulto que todos los habían tenido de jóvenes pero ya los daban por desaparecidos, les dije que si encontraban a algún ejemplar o criador que me lo dijese que estaba interesado, y me contestaron que si encontrasen algo se lo quedarían ellos... que los echaban de menos y cada uno me conto alguna anécdota o historia con esos palomos, uno me decía Carlos, yo cuando salía con mi novia estábamos sentados en un banco de la plaza del pueblo y yo con un ojo en ella y otro en mi palomo acarreado palomas de la torre y cuando veía que ya tenía una bien enredada, le decía a mi novia , espera un momento que tengo que ir un momento a casa e iba corriendo a tirar de la cuerda para cerrar la trampilla y la paloma en ella, otro contaba la historia de su rojo aliblanco , según el famoso en el pueblo por sus aptitudes... etc, etc. y cuando les enseñe

las fotos de los que había conseguido, se echaron las manos a la cabeza.... pero Carlos si eso estaba desaparecido.....

A día de hoy estoy sacando pichones y aprendiendo de ellos, que es de donde más se aprende de palomos, observándolos, viendo las características comunes que tienen entre ellos y las que les diferencian de otras razas, y ya estoy probando a algunos criados ya por mí. Como lo que hoy conocemos como palomos de trabajo, comprobando sus dos nombres, el de colillano ya me lo han confirmado los nuevos con su forma de volar ahora quiero ver cómo se comportan dándole sentido a su segundo nombre CUATREROS